



Presupuesto del Gore para 2025 incluye 314 iniciativas de inversión

PRENSA GORE

SIETE DIRECTRICES.

El Consejo Regional aprobó la propuesta del gobernador Luis Cuvertino: \$79 mil 760 millones, mayor en 9,57 por ciento respecto del 2024.

María Alejandra Pino C.
mariaalejandra.pino@australvaldivia.cl

Un total de 314 iniciativas incluye el presupuesto inicial del Programa de Inversión Regional (PIR) para 2025, el cual fue presentado por el gobernador regional, Luis Cuvertino, y aprobado por el Consejo Regional.

Éstas se traducen en un monto que alcanza, aproximadamente, los \$79 mil 760 millones, un 9,57 por ciento mayor al presupuesto 2024.

Las iniciativas se refieren a estudios e investigaciones de interés regional, actividades, subsidios, proyectos y programas de transferencia.

Éstas -según informaron desde el Gobierno Regional- están vinculadas a siete directrices que se enmarcan en las definiciones de instrumentos como la Estrategia Regional de Desarrollo (ERD), el nuevo programa de gestión del gobernador, las políticas regionales vigentes, los convenios de programación, el plan de territorios en desarrollo, y requeri-

mientos de contingencia y de emergencia regional.

Esas directrices son: gestión regional descentralizada y participativa; habitabilidad y equidad territorial; medio ambiente regional, capital de futuro; desarrollo económico sostenible; bienestar integral de las personas y desarrollo humano inclusivo; diversidad cultural, identidades y creación, y desarrollo integral del pueblo mapuche.

Del presupuesto aprobado, un 28,86 por ciento corresponde a iniciativas de arrastre (que poseen algún ítem contratado), esto es, \$22 mil millones. Y el 71,14 por ciento a nuevas iniciativas: \$57 mil millones, aproximadamente.

ALGUNAS INICIATIVAS

¿Qué iniciativas incorpora el presupuesto 2025? Al respecto, el gobernador Cuvertino señaló que se trata de un presupuesto "con una mirada más integral en el desarrollo", el cual -sostuvo- "permite cumplir compromisos, pero también nos permite mirar el futuro con mucho más optimismo". Y mencionó algunos proyectos: la Pista de Aguas Quietas en su etapa de factibilidad, e inver-



EL CONSEJO REGIONAL DE LOS RÍOS APROBÓ PRESUPUESTO INICIAL DEL PROGRAMA DE INVERSIÓN REGIONAL (PIR) PARA EJECUTAR DURANTE EL AÑO QUE INICIA.

siones en electromovilidad para mejorar la locomoción colectiva; en programas de carácter social, de protección y de seguridad para los municipios, "es decir, los problemas más sensibles que hoy día viven las personas", indicó.

Además, precisó que se han reactivado obras que estuvieron a cargo de empresas a las cuales los efectos de la pandemia causaron graves problemas.

En el desglose por sector, el presupuesto está destinado principalmente a transporte (\$14 mil 229 millones), salud (\$11 mil 280 millones), multiseccional (\$13 mil 622 millones).

En tanto, en el ámbito de la seguridad pública considera \$8

Ejecución presupuestaria 2024

Las cifras oficiales de ejecución presupuestaria del programa de inversión regional de los gobiernos regionales aún no han sido informadas. Sin embargo, la proyección que hacen desde el Gobierno Regional de Los Ríos es una ejecución del 96 por ciento. Esto significa que de un presupuesto vigente actualizado de \$52 mil 879 millones, aproximadamente, se estima un gasto de \$50 mil 778 millones.

mil 451 millones de pesos.

De acuerdo con el detalle entregado por el Gobierno Regional, entre las iniciativas de arrastre (aquellas que ya se iniciaron este año) están: construcción del Centro Recreativo del Adulto Mayor, Valdivia (ejecución); mejoramiento de la

Plaza Pedro de Valdivia y Plaza Chile, Valdivia (ejecución); construcción Centro de Información Ambiental y Cultural Conaf, Punucapa, Valdivia (ejecución); construcción Feria Central de Valdivia (prefactibilidad); mejoramiento calle Pérez Rosales, Valdivia (diseño);

construcción Estadio Niebla, Valdivia (ejecución); ampliación Cementerio Municipal de Paillaco (ejecución); construcción electrificación fotovoltaica Lumaco, Tres Chiflones y Cadillal, Corral (ejecución); construcción embarcaderos menores de Isla del Rey, Corral (diseño); conservación Terminal de Buses de Los Lagos (ejecución); reposición Estadio Municipal Los Aromos, Mafil (ejecución); construcción infraestructura sanitaria Estación Mariquina (ejecución); reposición Tenencia de Carabineros, Mariquina (ejecución); mejoramiento calle Los Cipreses, Futrono (ejecución); construcción Servicio de Alta Resolutividad (SAR), Futrono (ejecución);



28,86 por ciento

del presupuesto aprobado por el Consejo Regional de Los Ríos corresponde a iniciativas de arrastre, según informaron desde el Gobierno Regional.

\$14.229 millones

del presupuesto aprobado para este año corresponden a iniciativas de inversión del sector transporte; \$11.280 millones, a salud; \$8.451 millones, a seguridad pública.

6 de enero

asumirá el nuevo Consejo Regional de Los Ríos, el cual fue electo en los comicios del 26 y 27 de octubre. Se incorporan nuevos rostros.

(viene de la página anterior)

construcción Terminal de Buses de Futrono (ejecución); construcción infraestructura sanitaria Caupolicán Alto, La Unión (ejecución); habilitación Casa Duhalde para centro cultural, La Unión (diseño); construcción infraestructura sanitaria Neltume, Panguipulli (ejecución).

En tanto, entre las nuevas iniciativas que considera el presupuesto 2025 están: reposición de la posta de Mississippi en Mariquina (ejecución- Convenio Salud); reposición posta salud rural Curíñanco, Valdivia (ejecución- Convenio Salud); saneamiento de títulos de dominio Provincia del Ranco (ejecución-Plan Zonas Rezagadas); construcción Centro de Atención de Especialidades Hospital de La Unión (ejecución); Corfo, Bien Público Turismo Parque Geológico (ejecución); transferencia iniciativas para la pesca artesanal (ejecución); equipamiento Laboratorio de Criminalística Regional Valdivia (ejecución); conservación gimnasio CIP CRC Valdivia (ejecución); kits diagnósticos de inocuidad en planta faenadora (ejecución); innovación tecnológica para la economía mapuche (ejecución).

También, prevención de gestión local de residuos orgánicos Los Ríos (ejecución); reposición del Centro Comunitario y Delegación Municipal de Malalhue, Lanco (diseño); transferencia gestión de calidad del aire en la región de Los Ríos (ejecución); adquisición equipos y equipamiento para la UHCIP infante adolescente (ejecución); conservación Colegio Teniente Merino, Valdivia (ejecución); fortalecer la gobernanza y participación de la niñez y adolescencia (ejecución); adquisición de equipo de escape corporal CIP CRC Valdivia (ejecución); reposición equipo ecocardiógrafo portátil para el



PRENSA GORE

INICIATIVAS NUEVAS Y DE ARRASTRE CONSIDERA EL PRESUPUESTO REGIONAL PARA ESTE AÑO. PLAZA PEDRO DE VALDIVIA Y PLAZA CHILE SON DE ARRASTRE.

Policlínico de Cardiología del Hospital Base Valdivia (ejecución); adquisición puesto de mando carpa neumática para Senapred (ejecución); adquisición de cuarteles móviles para la Primera Comisaría de Valdivia (ejecución); reposición de ambulancias para establecimientos asistenciales de la Red del Servicio de Salud (ejecución); Centro Biotecnológico para la Sostenibilidad, región de Los Ríos (ejecución); adquisición de vehículos para transporte sanitario, Mariquina (ejecución); mejoramiento calle Padre Ricardo, Futrono (ejecución); construcción urbanización sector Filis Quechu, La Unión (ejecución); adquisición de terreno para fines habitacionales en Lago Ranco (ejecución); construcción servicio de APR de Calcurrupe Alto, Lago Ranco (diseño); adquisición de carro multipropósito de rescate, Cuerpo de Bomberos de Lago Ranco (ejecución); dinamización agroalimentaria sosteni-

“ Hemos ganado algunas batallas ante el Ministerio de Hacienda y la Dirección de Presupuesto, que nos va a permitir, con las modificaciones de glosas que se han hecho, poder llegar de mejor manera a la ciudadanía...”

Luis Cuvertino
Gobernador regional

ble-UACH (ejecución); adquisición camioneta de primera intervención para el Cuerpo de Bomberos de Corral (ejecución); conservación Casa Prochelle II, Valdivia (ejecución); adquisición de terreno para construcción de viviendas sociales -Serviu (ejecución); adquisición de camiones tolva

“ Desde julio estamos llevando a cabo un trabajo con los municipios, las divisiones del Gobierno Regional y los servicios públicos para poder impulsar de la mejor manera los proyectos de inversión...”

Catalina Hott
Consejera regional

4x4, Valdivia (ejecución); Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones para iniciativas del Programa Última Milla (ejecución); transferencia Reserva de la Biósfera, puesta en valor gobernanza y educación ambiental (ejecución); reposición de dos furgones Departamento de Salud, Los Lagos (eje-

“ Nos da la oportunidad de avanzar en proyectos vitales, como también resaltar las brechas que aún debemos cerrar, es fundamental seguir trabajando en la planificación y gestión urbana integral...”

Enrique Larre
Consejero regional

cución); transferencia pilotos de innovación social para la productividad y el desarrollo (ejecución); Corporación Cultural Patrimonial región de Los Ríos (ejecución); Corporación Agencia de Desarrollo Productivo Los Ríos (ejecución); transferencia apoyo y fortalecimiento cooperativas regionales (eje-

cución); implementación de micromódulos de proceso para la agregación de valor -Indespa (ejecución); reposición Club de Boxeo Arturo Godoy de Valdivia (ejecución).

CONSEJEROS

Ante el presupuesto para este año, la consejera regional, Catalina Hott, dijo que desde julio de 2024 “estamos llevando a cabo un trabajo con los municipios, las divisiones del Gobierno Regional y los servicios públicos para poder impulsar de la mejor manera los proyectos de inversión y también programas prioritarios que van a ir en fortalecimiento del desarrollo de nuestra región de Los Ríos, de nuestra provincia del Ranco y, por supuesto, de todas las comunas”.

“Éste es el compromiso desde el Consejo Regional para que nuestro presupuesto se pueda ejecutar en un 100 por ciento, así como lo hemos proyectado junto a nuestro gobernador regional, Luis Cuvertino”, complementó.

A su vez, el consejero regional, Enrique Larre, sostuvo que “este presupuesto nos da la oportunidad de avanzar en proyectos vitales, como también resaltar las brechas que aún debemos cerrar, es fundamental seguir trabajando en la planificación y gestión urbana integral actualizando los planes reguladores, ya sean comunales o intercomunales y mejorando la infraestructura de los territorios, asegurando que el desarrollo urbano se enfoque por un lado en la construcción de viviendas y a la par en la creación de espacios que fomenten el bienestar de los habitantes. Debemos mantener el compromiso de seguir avanzando con planificación estratégica para lograr una región más inclusiva y sostenible para todos y todas”.

CS